



# VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

En la Ciudad de México, siendo las 15 horas con 14 minutos, del 13 de octubre de 2022, en el Auditorio del Instituto Federal de Telecomunicaciones ubicado en el piso 1 del edificio Boston, con dirección en Insurgentes Sur 1143, Colonia Nochebuena, Demarcación Territorial Benito Juárez, Código Postal 03720 y a través de medios electrónicos de comunicación a distancia, y de conformidad con el artículo 34 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, en relación con el artículo 17, fracción XI; 4, último párrafo, 78 y 79 del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones, y 8, 12, 15, 16, 17, 18 y 22, fracción II, de las Reglas de Operación del Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones (CCIFT), se celebró la:

## PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DE 2022 DEL VII CONSEJO CONSULTIVO DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

En la sesión estuvieron presentes los consejeros:

Alejandro Ildelfonso Castañeda Sabido  
Sara Gabriela Castellanos Pascacio  
Ernesto M. Flores-Roux  
Mario Germán Fromow Rangel  
Gerardo Francisco González Abarca  
Misha Leonel Granados Fernández  
Ali Bernard Haddou Ruiz  
Erik Huesca Morales  
Salma Leticia Jalife Villalón  
Luis Miguel Martínez Cervantes  
Jorge Fernando Negrete Pacheco  
Lucía Ojeda Cárdenas  
Edgar Olvera Jiménez  
Eurídice Palma Salas  
Cynthia Gabriela Solís Arredondo

Secretaría: Rebeca Escobar Briones

A continuación, la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, llevó a cabo el inicio de sesión de conformidad con el siguiente:



ORDEN DEL DÍA

- I. LISTA DE ASISTENCIA
- II. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA
- III. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO
  - III.1 Elección del presidente del VII Consejo Consultivo
  - III.2 Definición del Calendario anual de sesiones del VII Consejo Consultivo
- IV. ASUNTOS GENERALES
  - IV.1 Temas iniciales para la elaboración del Plan Anual de Trabajo
  - IV.2 Explicación de los documentos Marco para Evaluar Propuestas de Trabajo del Consejo Consultivo del IFT y Guía de escritura para Recomendaciones, con el objeto de apoyar a los consejeros en la elaboración de Recomendaciones

I. LISTA DE ASISTENCIA

La secretaria del Consejo dio cuenta de la existencia del *quorum* legal, con la asistencia y participación de catorce consejeros, tanto de los que se encontraban presencialmente, como de quienes participaron mediante comunicación electrónica a distancia (Webex Meetings), como se acredita en el video de la sesión.

La secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, señaló que la consejera Salma Leticia Jalife Villalón se integraría en cualquier momento.

Se da cuenta del ingreso a la sesión de la consejera Salma Leticia Jalife Villalón a las 15:19 h.

II. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.

La secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, dio inicio a la sesión agradeciendo la presencia de todos los consejeros a nombre del comisionado presidente por ausencia del



# VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), Javier Juárez Mojica<sup>1</sup> y de los Comisionados del IFT.

Por otro lado, reiteró que la participación de los consejeros es honoraria y cuyo interés es desarrollar los sectores de telecomunicaciones y radiodifusión; mencionó que las sesiones del CCIFT son públicas y se transmiten en tiempo real vía *streaming*.

Al respecto, la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, mencionó que el CCIFT cuenta con una página de Internet en la que se publica el video y la versión estenográfica de cada una de las Sesiones del CCIFT, añadió que de manera excepcional y cuando exista una justificación en el marco de la ley una sesión puede ser reservada. Sin embargo, comentó que, en dicho caso, previo a la reunión se debe notificar por escrito, y el escrito de referencia será publicado en la página de Internet del CCIFT.

La secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, sometió a consideración de los consejeros el Orden del Día.

En el uso de la palabra, el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes propuso que de los temas enlistados en Asuntos Generales se debería revisar primero el punto IV. 2 antes que el punto IV.1. Con ello, primero se procedería a la explicación de los documentos Marco para Evaluar Propuestas de Trabajo del Consejo Consultivo del IFT y de la Guía de escritura para Recomendaciones; y después, se discutiría el referente al Plan Anual de Trabajo. En el mismo sentido, se pronunció el consejero Ernesto M. Flores-Roux.

Al respecto, el CCIFT aprobó por unanimidad con los votos de los consejeros presentes el Orden del Día, con las modificaciones señaladas y sin más temas que enlistar en los Asuntos Generales. En consecuencia, la discusión de los temas enlistados en Asuntos generales quedaría de la siguiente forma:

**IV.1** Explicación de los documentos Marco para Evaluar Propuestas de Trabajo del Consejo Consultivo del IFT y Guía de escritura para Recomendaciones, con el objeto de apoyar a los consejeros en la elaboración de Recomendaciones

**IV.2** Temas iniciales para la elaboración del Plan Anual de Trabajo

---

<sup>1</sup> En suplencia por vacancia de la presidencia, conforme a lo establecido en el artículo 19 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.



## III. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO.

### III.1 Elección del presidente del VII Consejo Consultivo

#### Deliberación

En el uso de la palabra, la secretaria del Consejo Consultivo, Rebeca Escobar Briones, señaló que, de acuerdo, con el artículo 19 de las Reglas de Operación del CCIFT se prevé que la elección del presidente del Consejo Consultivo se lleve a cabo por votación entre los consejeros, y que el presidente del CCIFT deberá ser elegido por mayoría de votos. Por otro lado, mencionó que en caso de que hubiese más de dos candidatos, y que ninguno obtenga mayoría, habrá una segunda vuelta con los dos candidatos que hayan obtenido el mayor número de votos en la primera ronda de votación. Puntualizó que la duración del cargo de presidente del CCIFT será de un año, al término del cual podrá ser reelecto para un periodo igual.

La secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones señaló que el artículo 8 de las Reglas de Operación del Consejo Consultivo señalan que la participación en el CCIFT es personalísima y no podrá llevarse a cabo mediante representantes. Sin embargo, comentó que los consejeros podrán asistir de manera presencial o a través de medios electrónicos.

Posteriormente, la secretaria del CCIFT invitó a los consejeros a expresar si algún consejero tenía la intención de ocupar el cargo de presidente del CCIFT.

En el uso de la palabra, la consejera Eurídice Palma Salas apuntó que se proponía como candidata a la presidencia del CCIFT.

Enseguida, el consejero Mario Germán Fromow Rangel señaló que tenía la intención de ser candidato a la presidencia del VII CCIFT y añadió que consideraba que tenía la experiencia, conocimientos y habilidad para llevar esa labor.

Por otro lado, con el objetivo de ampliar su postulación a la presidencia del VII CCIFT, los consejeros Mario Germán Fromow Rangel y Eurídice Palma Salas motivaron su postulación a la presidencia del VII CCIFT con base en su experiencia profesional y académica.

Posteriormente, el consejero Gerardo Francisco González Abarca felicitó a los consejeros Mario Germán Fromow Rangel y Eurídice Palma Salas por su postulación; comentó que ser presidente del CCIFT es una gran responsabilidad y señaló que cualquiera de los dos candidatos haría un excelente trabajo.



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

El consejero Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que ambos candidatos son sobresalientes ya que tienen diversos logros y aportarían con su experiencia al CCIFT, comentó que el ser presidente de CCIFT va más allá de un nombramiento ya que se requiere de horas de trabajo para que el CCIFT marche correctamente. Añadió que el trabajo va desde el proceso editorial de una recomendación y la conducción de las sesiones del Consejo. Por último, invitó a los consejeros candidatos a la presidencia a responder a la pregunta ¿Qué piensan hacer si son electos presidentes del CCIFT?

Al respecto, el consejero Mario Germán Fromow Rangel señaló que al CCIFT le falta plasmar las recomendaciones en acciones concretas por parte del IFT, comentó que no coincidía en que el CCIFT es un contrapeso del Instituto, pero desde su perspectiva debe señalarse que puede mejorar. El CCIFT debe ser un aliado, un asesor y debe colaborar con el Instituto para lo cual consideró que tienen toda la fuerza, entusiasmo y mucha energía para impulsar un cambio a nivel nacional e internacional, a fin de lograr conectar a los no conectados, porque por medio de los servicios de telecomunicaciones y radiodifusión se igualan y se ejercen Derechos Humanos. Puntualizó que las recomendaciones del CCIFT son emitidas por 15 expertos que consideran las mejores prácticas nacionales e internacionales y cuentan con todos los elementos para que sean consideradas y estén plasmadas en una resolución, decisión o postura del IFT.

Asimismo, el consejero Mario Germán Fromow Rangel apuntó que se tiene que realizar un seguimiento puntual con las áreas, tiene que haber reuniones periódicas, con la intención de asesorarlas. Además, advirtió que muchas de las recomendaciones no se ven reflejadas, y su ideal sería que todas las recomendaciones que emitiera este consejo consultivo estén plasmadas en una resolución, en una decisión del Instituto Federal de Telecomunicaciones o en una postura nacional o internacional.

Además, el consejero Mario Germán Fromow Rangel añadió que el CCIFT debe participar en foros nacionales e internacionales y ser un Consejo Consultivo de quinta generación.

En el uso de la palabra la consejera Eurídice Palma Salas señaló que de ser electa presidenta del CCIFT buscaría mantener comunicación con el Pleno del IFT, comentó que referente a las recomendaciones hace falta analizar el impacto de estas hacia adentro del IFT y añadió que es necesario mantener comunicación con los afectados o beneficiarios de las recomendaciones que emite el CCIFT.

La consejera Eurídice Palma Salas mencionó que el IFT no puede cerrar por el mismo la brecha digital y debe mantener relaciones con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes quien señaló es la que lleva la estrategia digital nacional, añadió que también los



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

temas de privacidad le corresponden al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y mencionó que anteriormente el Consejo Consultivo promovió interactuar con la Comisión Federal de Competencia Económica (COFECE) y el INAI. Además, la consejera comentó que sería un buen ejercicio interactuar con los consejos consultivos de esas instituciones.

La consejera añadió que uno de los retos para cerrar la brecha digital es el despliegue de infraestructura y los obstáculos regulatorios que enfrentan en los gobiernos locales. Por otro lado, la consejera Eurídice Palma Salas apuntó que es necesario que el Consejo Consultivo se salga de la caja y vea los temas con mayor amplitud, la consejera puntualizó que en su visión como presidenta del CCIFT considera necesario encontrarse con los interesados en cerrar la brecha digital y añadió que es importante sumar ideas para trabajar por objetivos comunes.

Por último, la consejera Eurídice Palma Salas mencionó que el CCIFT debe retomar la realización de foros como se hizo en periodos anteriores ya que es necesario ampliar la visión y razonamiento para la elaboración de las recomendaciones que emite el CCIFT.

En el uso de la palabra, el consejero Jorge Fernando Negrete Pacheco mencionó que agradecía la oportunidad de ser integrante del VII CCIFT y compartir la experiencia que tienen cada uno de los consejeros, resaltó que solo el IFT y el regulador brasileño la Asociación Nacional de Telecomunicaciones (ANATEL) cuentan con una figura de Consejo Consultivo. El consejero Jorge Fernando Negrete Pacheco señaló que el presidente del VII CCIFT deberá tener la capacidad de conversar con el Pleno del IFT y puntualizó que no podría descartar a ningún candidato ya que ambos son excelentes profesionistas.

En el uso de la palabra, el consejero Erik Huesca Morales señaló que el VII CCIFT enfrentará un cambio importante de tecnología, añadió que quién resulte electo debe consultar al IFT sobre la pertinencia de los temas tanto en la agenda nacional como internacional. El consejero añadió que el CCIFT es un órgano autónomo, pero no es externo al IFT y debe aconsejar al Instituto en los temas que requiera.

Por su parte, la consejera Salma Leticia Jalife Villalón comentó que el CCIFT necesita un presidente que ayude a guiar el trabajo del Consejo, que tenga tiempo y vigile que vayan por buen curso todas las recomendaciones del CCIFT. Apuntó que los consejeros Mario Germán Fromow Rangel y Eurídice Palma Salas están sobrados en experiencia.

En el uso de la palabra, la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio agradeció que los consejeros Mario Germán Fromow Rangel y Eurídice Palma Salas se postularan a la



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

presidencia del CCIFT, toda vez que esa posición conlleva proporcionar un servicio al Consejo Consultivo. La consejera señaló que la labor del presidente es propiciar una discusión armónica y encontrar la forma de que las recomendaciones puedan ser redactadas de una manera constructiva y en consecuencia tengan mayor resonancia en el Pleno y el personal del IFT, así como de otros especialistas y la sociedad en general.

Posteriormente, el consejero Ernesto M. Flores-Roux señaló que la labor del presidente del CCIFT no se centra solo en las sesiones del CCIFT, añadió que es un trabajo que requiere tiempo. El consejero puntualizó que el trabajo del presidente consiste en hablar frecuentemente con los demás consejeros, revisar y escuchar la opinión de los consejeros sobre las recomendaciones para conocer que debe mejorar, salir a los medios de comunicación cuando así se requiera y defender las recomendaciones cuando sea necesario.

La consejera Lucía Ojeda Cárdenas felicitó a los consejeros Mario Germán Fromow Rangel y Eurídice Palma Salas por su postulación a la presidencia, señaló que la labor del presidente es facilitar la convergencia de opiniones dentro del CCIFT y ser un apoyo para que las recomendaciones se lean bien, se entiendan y se realicen los cambios necesarios para que haya un consenso. La consejera apuntó que el presidente tiene la labor de sacar de todos los consejeros lo mejor de su experiencia.

En el uso de la palabra, el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que el presidente debe anteponer el bienestar del CCIFT y mantener la armonía entre los consejeros, además de asistir a todas las reuniones con las áreas del IFT.

En estos términos y después de agotado el tema, la secretaria del CCIFT Rebeca Escobar Briones levantó la votación para elegir al presidente del VII CCIFT, señalando que la votación sería de viva voz y en orden alfabético.

En el uso de la palabra, el consejero Alejandro Ildelfonso Castañeda Sabido felicitó a ambos candidatos ya que considera que sus currículos son impresionantes y señaló que ambos harían una excelente labor. Sin embargo, precisó que su voto era para la consejera Eurídice Palma Salas. Enseguida, la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio apuntó que su voto sería también para Eurídice Palma Salas.

Más adelante, el consejero Ernesto M. Flores-Roux comentó que su voto sería para la consejera Eurídice Palma Salas ya que consideraba importante que el presidente del CCIFT tuviera experiencia sobre el funcionamiento del Consejo Consultivo. Posteriormente, el consejero Mario Germán Fromow Rangel señaló que su voto sería por él mismo. Enseguida, el



consejero Gerardo Francisco González Abarca mencionó que su voto era para el consejero Mario Germán Fromow Rangel.

En su turno, el consejero Misha Leonel Granados Fernández comentó que ambos candidatos están calificados para ser el próximo presidente del CCIFT, señaló que consideraba necesario elegir a una persona que articule la conversación dentro del CCIFT y entre los consejeros, para que las recomendaciones sean sólidas y sumen a los objetivos del IFT. El consejero Misha Leonel Granados Fernández dio su voto al consejero Mario Germán Fromow Rangel.

En el uso de la palabra, el consejero Ali Bernard Haddou Ruiz mencionó que agradecía ser parte del CCIFT, señaló que la legitimidad del CCIFT se construye por la calidad del trabajo, la calidad de su gente, por la manera en que interactuar con la sociedad y con los regulados. El consejero puntualizó que los Consejos Consultivos son muy positivos ya que son una forma de encontrar talento y alimentar las labores del del IFT sin dejar de ser una voz independiente para asegurar se logren los objetivos plasmados en la Constitución, así como en la LFTR.

Aunado a lo anterior, el consejero Ali Bernard Haddou Ruiz señaló que el presidente del CCIFT, tendrá que ser humilde, con pensamiento constructivo y creativo para que las decisiones sean las mejores y fortalezcan al IFT. El consejero Ali Bernard Haddou Ruiz señaló que su voto era para el consejero Mario Germán Fromow Rangel.

En el uso de la palabra, el consejero Erik Huesca Morales señaló que consideraba algunas recomendaciones de los Consejos anteriores no estaban ligadas a las necesidades del IFT, por lo cual mencionó que consideraba necesario cambiar el rumbo del CCIFT. En consecuencia, el consejero Erik Huesca Morales votó por el consejero Mario Germán Fromow Rangel.

Por su parte, la consejera Salma Leticia Jalife Villalón señaló que sería congruente con lo que ha promovido anteriormente, señalando que en la historia del CCIFT no ha habido un liderazgo por parte de una mujer, mencionó que era importante darle la oportunidad a una mujer para demostrar su liderazgo, en consecuencia, la consejera Salma Leticia Jalife Villalón señaló que su voto era para la consejera Eurídice Palma Salas.

Por otro lado, el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes mencionó que era importante darle continuidad al CCIFT y añadió que consideraba importante esté una mujer al frente del CCIFT y por tal razón dio su voto a la consejera Eurídice Palma Salas.

El consejero Jorge Fernando Negrete Pacheco señaló que ambos candidatos tienen la capacidad profesional para ser presidentes del VII CCIFT, señaló estar comprometido con los



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

temas de feminismo e igualdad de género, por tal razón mencionó que su voto sería para la consejera Eurídice Palma Salas.

Por otro lado, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas mencionó que la consejera Eurídice Palma Salas es una abogada sólida, con una visión periférica del sector, capaz de apoyar a generar consensos, mencionó además que con el apoyo de la secretaria del CCIFT la consejera Eurídice Palma Salas podrá mantener la relación con el Pleno y las áreas del IFT. Al respecto, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas votó a favor de la consejera Eurídice Palma Salas.

En el uso de la palabra, el consejero Edgar Olvera Jiménez señaló que con el apoyo de los consejeros que integran el CCIFT se podrá aligerar la carga de trabajo a quién resulte electo presidente, mencionó que ha trabajado con ambos candidatos a quienes aprecia y estima. Sin embargo, en esta ocasión dio su voto al consejero Mario Germán Fromow Rangel.

Por su parte, la consejera Eurídice Palma Salas apuntó que su voto era para ella misma, la consejera mencionó que el proceso de elección del presidente del VII CCIFT ha sido transparente y respetuoso ya que ambos reconocen las capacidades del otro.

En uso de la palabra, la consejera Cynthia Gabriela Solís Arredondo señaló que su voto era para el consejero Mario Germán Fromow Rangel, aunque a ambos consejeros les deseaba mucho éxito.

Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las intervenciones realizadas al efecto de los presentes.

### Votación

La secretaria dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido:

El Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones con los votos a favor de los consejeros: Alejandro Ildfonso Castañeda Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel Martínez Cervantes, Jorge Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojeda Cárdenas y Eurídice Palma Salas; a la consejera Eurídice Palma Salas, el siguiente:

### Acuerdo

CC/VII/IFT/131022/01



**Primero.** Se aprueba por mayoría a Eurídice Palma Salas como presidenta del VII Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones en términos del artículo 34, cuarto párrafo, de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.

**Segundo.** Se instruye a la secretaria gestionar la publicación del comunicado de prensa sobre la elección de la presidenta del VII Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones.

En el uso de la palabra, la ahora consejera presidenta Eurídice Palma Salas señaló que agradecía el voto de confianza de los consejeros, recalcó que todos están en el mismo barco y el objetivo es trabajar para dar los mejores resultados, apuntó que asumirá este encargo con responsabilidad como lo ha hecho en otras ocasiones.

Al respecto, el consejero Mario Germán Fromow Rangel señaló que felicitaba a la nueva presidenta del CCIFT, Eurídice Palma Salas, quien señaló es una excelente profesional, además apuntó que la labor del CCIFT es trabajar sin filias ni fobias, ya que actualmente México atraviesa un momento complejo a nivel nacional e internacional, y el CCIFT puede hacer la diferencia.

Por otro lado, la secretaria del CCIFT Rebeca Escobar Briones expresó su felicitación a la consejera presidenta del VII CCIFT Eurídice Palma Salas, apuntó que de parte de la secretaria recibiría todo el apoyo necesario en los trabajos del Consejo Consultivo.

Por otro lado, la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones señaló que atendiendo a lo establecido en los artículos 16 y 21 de las Reglas de Operación del CCIFT, cedería la conducción de la sesión a la presidenta electa del CCIFT Eurídice Palma Salas, para que sea ella quien coordine la discusión y análisis de los temas.

### III. 2 Definición del Calendario anual de sesiones del VII Consejo Consultivo

#### Deliberación

En el uso de la palabra, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas preguntó a la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, si ya tenía una propuesta acerca del calendario de sesiones del VII CCIFT. En respuesta, la secretaria del Consejo expuso que la propuesta contempla la realización de 13 reuniones, tratando de evitar cruces con días festivos o periodos de receso de actividades del Instituto, 3 en el año 2022 y 10 en el año 2023. Todas ellas programadas en el horario de 3 a 6 de la tarde.



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

La consejera presidenta Eurídice Palma Salas preguntó si alguien tenía algún comentario, observación o duda. Al respecto, el consejero Alejandro Ildelfonso Castañeda Sabido propuso que las reuniones iniciaran a partir de las 3:30 de la tarde. En respuesta, el consejero Gerardo Francisco González Abarca señaló que el horario a partir de las 3 de la tarde es el más adecuado por el buen resultado en sesiones previas.

Al respecto, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas comentó que deben trabajar para que las sesiones sean más eficientes, invitando a los consejeros a ser más precisos en sus intervenciones, para evitar que se prolongue innecesariamente. En este sentido, el consejero Gerardo Francisco González Abarca hizo referencia a la mecánica del reloj para controlar el tiempo en las intervenciones. Sobre este tema, la consejera presidenta precisó que las Reglas de Operación del CCIFT señalan que las participaciones deben ser de tres minutos.

En uso de la palabra, el consejero Misha Leonel Granados Fernández expresó su opinión a favor de que el horario sea de 3 a 6 de la tarde, y también de que se cuente con un mecanismo de control de tiempo en las participaciones, lo que ocasionará que sean más concisos. Asimismo, señaló que una práctica que funciona bien en otros órganos colegiados es la posibilidad de hacer llegar por escrito los comentarios que surjan a la Presidencia y a la secretaria del CCIFT. Al respecto, el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes agregó que se necesita alguien que sea el *time keeper* de la reunión.

La consejera presidenta, Eurídice Palma Salas sometió a votación de los consejeros presentes, el calendario de sesiones del VII CCIFT.

Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las intervenciones realizadas al efecto de los presentes.

### Votación

La secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido:

El CCIFT aprueba por unanimidad con los votos a favor de los consejeros presentes: Alejandro Ildelfonso Castañeda Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, Mario Germán Fromow Rangel, Gerardo Francisco González Abarca, Misha Leonel Granados Fernández, Ali Bernard Haddou Ruiz, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel Martínez Cervantes, Jorge Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojeda Cárdenas, Edgar



# VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

Olvera Jiménez, Eurídice Palma Salas y Cynthia Gabriela Solís Arredondo; el calendario de sesiones del VII CCIFT y que el horario de las sesiones sea de 3 a 6 pm.

## Acuerdo

CC/VII/IFT/131022/02

**Primero.** Se aprueba por unanimidad de votos el calendario anual de sesiones del VII CCIFT, a celebrarse los jueves de 15:00 a 18:00 horas, conforme a lo siguiente:

Número de Sesión	Fecha
<b>2022</b>	
1ª Sesión Ordinaria	13 de octubre
2ª Sesión Ordinaria	10 de noviembre
3ª Sesión Ordinaria	01 de diciembre
<b>2023</b>	
1ª Sesión Ordinaria	12 de enero
2ª Sesión Ordinaria	09 de febrero
3ª Sesión Ordinaria	09 de marzo
4ª Sesión Ordinaria	13 de abril
5ª Sesión Ordinaria	04 de mayo
6ª Sesión Ordinaria	01 de junio
7ª Sesión Ordinaria	06 de julio
8ª Sesión Ordinaria	10 de agosto
9ª Sesión Ordinaria	07 de septiembre
10ª Sesión Ordinaria	28 de septiembre

**Segundo.** Se instruye a la secretaría a publicar en la página electrónica del CCIFT el calendario anual de sesiones del VII CCIFT.

## IV. ASUNTOS GENERALES

IV.1 Explicación de los documentos Marco para Evaluar Propuestas de Trabajo del Consejo Consultivo del IFT y Guía de escritura para Recomendaciones, con el objeto de apoyarlos en la elaboración de sus Recomendaciones

La consejera presidenta dio el uso de la palabra a los consejeros Luis Miguel Martínez Cervantes y Ernesto M. Flores-Roux para que explicaran a los demás consejeros los



documentos Marco para Evaluar Propuestas de Trabajo del CCIFT y la Guía de escritura de las Recomendaciones.

Previo a mayor avance en la explicación, las consejeras Salma Leticia Jalife Villalón y Lucía Ojeda Cárdenas, pidieron el uso de la palabra para comentar la importancia de la revisión de las Reglas de Operación para su debida interpretación y que esta sea consistente. Al respecto, el consejero Edgar Olvera Jiménez propuso que este se integre como uno de los temas dentro del Plan de Trabajo. En el mismo sentido se pronunció el consejero Mario German Fromow Rangel quien señaló que era necesario definir un mecanismo que ayude a interpretar de manera correcta las reglas de operación.

Al respecto, la consejera Cynthia Gabriela Solís Arredondo comentó que sería conveniente indicar las métricas que servirán para evaluar al término del periodo de este consejo a los miembros del CCIFT, por ejemplo, número de recomendaciones y participaciones. En el mismo sentido, el consejero Erik Huesca Morales señaló que se deben definir claramente las reglas de evaluación de cada miembro sobre su desempeño al final del CCIFT.

En uso de la palabra y continuando con su presentación el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes mencionó que entre las actividades que compete desarrollar al CCIFT, destaca como principal, formular recomendaciones, propuestas y opiniones, sobre los asuntos que solicite el Pleno o el presidente del Instituto; o que el CCIFT considere respecto de asuntos relacionados con los principios establecidos en los artículos segundo, sexto y séptimo de la Constitución. Asimismo, explicó que como parte de sus actividades están el formular y expedir el Programa anual de trabajo, revisar y aprobar las Reglas de Operación, y presentar al Pleno del Instituto el informe anual de actividades.

El consejero Luis Miguel Martínez Cervantes explicó que el proceso para generar una recomendación inicia con la propuesta por un grupo de trabajo o por un miembro del Consejo, posteriormente se elabora el MEP tomando como base el tema propuesto, y concluirá con un documento firmado por la consejera presidenta en original y que será enviado al Pleno del Instituto, a través de la Oficialía de Partes,

Continuando con su presentación el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes explicó el contenido del MEP y un ejemplo de cómo llenarlo, señalando que la función de dicho formato es entender si hay consistencia entre el tema propuesto y lo que realmente le está encargado al Consejo. Agregó que una vez elaborado el MEP, se distribuye y se platica con los demás consejeros con la finalidad de hacer la recomendación, para la cual hay un manual de estilo que dice qué secciones debe tener y el tipo de escritura.



En uso de la palabra, la consejera Salma Leticia Jalife Villalón comentó que se deben considerar los tiempos para presentar los temas propuestos, sobre todo para que el grupo conozca el razonamiento de los demás y se puedan aportar elementos a las recomendaciones. En el mismo sentido opinó el consejero Erik Huesca Morales y agregó que no se debe tratar de hacer una carrera en el número de recomendaciones y caer en un exceso de producción sino hacer recomendaciones que realmente sean necesarias y suficientes.

Derivado de lo discutido en relación con las Reglas de Operación, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas propuso poner como uno de los puntos del Orden del día de la siguiente sesión e incluso como primer punto del Programa de trabajo, la revisión de planteamientos concretos de dudas, críticas, y propuestas para que las Reglas de Operación sean claras. Para ello, sugirió hacer el ejercicio de leer las Reglas de Operación por parte de todos los miembros del CCIFT.

Derivado de la presentación del Marco para Evaluar Propuestas de Trabajo del CCIFT y de la Guía de escritura para Recomendaciones, la consejera presidenta solicitó a la secretaria del Consejo hacer llegar por correo electrónico a los miembros del Consejo, los respectivos documentos. Asimismo, enviar la lista de las recomendaciones del VI CCIFT para mayor referencia.

Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las intervenciones realizadas al efecto de los presentes.

## IV.2 Temas iniciales para la elaboración del Plan Anual de Trabajo

Conforme a las Reglas de Operación, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas explicó que debe integrarse el Programa Anual de Trabajo del CCIFT. Para ello, como parte de los temas que pueden servir para su integración señaló que deben considerar los temas propuestos por el Comisionado Arturo Robles Rovalo en la sesión de instalación del VII CCIFT. La consejera presidenta sugirió armar equipos para balancear el trabajo y tener una lista razonable de los temas que se integraran en el Plan Anual de Trabajo. En el mismo sentido, se pronunció la consejera Lucía Ojeda Cárdenas y propuso que cada miembro del Consejo mandará por correo electrónico los temas de su interés para poder armar los grupos de trabajo.

Por su parte, el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes sugirió a los miembros del Consejo revisar el informe del VI CCIFT, acerca de los temas que se abordaron en las recomendaciones, para identificar si alguno quedó pendiente.



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

Por otro lado, el consejero Erik Huesca Morales propuso compartir los temas de interés en algún sitio común, para poder ir retroalimentando un tema, de tal manera que antes de la siguiente reunión ya estén definidos. En el mismo sentido, se pronunció la consejera presidenta Eurídice Palma Salas señalando que hay que empezar a circular las ideas, añadió que ya se tiene un chat donde se pueden ir listando los temas propuestos, con lo cual se puede conocer qué está proponiendo cada uno, y llegar a la siguiente sesión con una lista previa.

En uso de la palabra, el consejero Edgar Olvera Jiménez comentó que, en lugar de integrar una lista, considera necesario revisar las recomendaciones anteriores y tratar de definir una línea de acción hacia dónde dirigirse. Al respecto, propuso revisar la Hoja de Ruta 2021-2025 del Instituto Federal de Telecomunicaciones y la lista de Consultas Públicas en Proceso en el IFT.

Asimismo, el consejero Edgar Olvera Jiménez señaló que se deben considerar los temas propuestos por el Pleno o los Comisionados, pero anteponiendo las necesidades que el mercado de México está requiriendo, que esté definido en política pública y que sea prioritario para su atención en el CCIFT. Por último, el consejero comentó que sería importante conversar con expertos fuera del CCIFT, solo si las reglas lo permiten para obtener su punto de vista y mejores resultados. En este sentido se pronunciaron a favor los consejeros Gerardo Francisco González Abarca y Salma Leticia Jalife Villalón.

En uso de la palabra, el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que hay varias fuentes de apoyo para elegir los temas de las recomendaciones, por ejemplo, las conferencias de organismos internacionales como la de la UIT. Al respecto, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas señaló que hay que identificar los temas urgentes, sin dejar de tener una visión prospectiva.

Derivado de la deliberación de temas para integrar el Programa Anual de Trabajo, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas solicitó a la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, hacer llegar por correo electrónico a los miembros del Consejo, la tabla con los temas que planteó el Comisionado Arturo Robles Rovalo en la sesión de instalación del VII CCIFT.

Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las intervenciones realizadas al efecto de los presentes.



## VII Consejo Consultivo

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

No habiendo ningún asunto general a tratar, se levantó la sesión a las 18 horas con 08 minutos del día de su inicio, firmando para constancia la presente Acta la consejera presidenta Eurídice Palma Salas y la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Briones.

Mtra. Eurídice Palma Salas  
Presidenta del Consejo

Mtra. Rebeca Escobar Briones  
Secretaria del Consejo Consultivo

La presente Acta fue aprobada por el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones por unanimidad de votos de los consejeros presentes: Alejandro Ildelfonso Castañeda Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, Mario Germán Fromow Rangel, Gerardo Francisco González Abarca, Misha Leonel Granados Fernández, Ali Bernard Haddou Ruiz, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel Martínez Cervantes, Jorge Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojeda Cárdenas, Edgar Olvera Jiménez, Eurídice Palma Salas y Cynthia Gabriela Solís Arredondo; en su II Sesión Ordinaria celebrada el 10 de noviembre de 2022, mediante el Acuerdo CC/VII/IFT/101122/03.